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О Т Ч Е Т Ы  
НА РЕКТОРАТЕ

Заканчиваются отчеты 
факультетов, учебно-науч
ных комплексо'в, УНПК и 
кафедр на ректорате ин
ститута. Заседания прохо
дят в торжественной об
становке актового зала и 
носят деловой, принципи
альный характер. Участие 
в них принимают все ра
ботники подразделений. 
Это придает отчетам осо
бую ответственность и да
ет возможность сразу 
концентрировать внимание 
на нерешенных вопросах.

В отчетах и обсужде
нии большое внимание 
уделяется повышению ка
чества и эффективности 
работы, трудовой и учеб
ной дисциплины. Идет 
обсуждение мер дальней
шего улучшения воспита
ния мировоззрения сту
дентов в учебном процес
се, развития научно-иссле
довательской работы, по
вышения роли СКВ и дру
гих студенческих творче
ских организаций, укреп
ления порядка в общежи
тиях.

ЗАЩИЩЕНА
ДОКТОРСКАЯ
В специализированном 

ученом совете Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР защитил доктор
скую диссертацию заведу
ющий кафедрой геологии 
и разведки месторождений 
полезных ископаемых 
ТПИ А. Ф. Коробейников

Диссертация посвящена 
геологии золоторудных 
месторождений. В ней 
разработаны проблемы 
критериев поисков, оцен
ки и прогнозирования зо
лотого оруденения в па
леозойских структурах 
Сибири.

ПРЕМИЯ НТО
Вторая Всесоюзная 

премия научно-техничес
кого общества имени А. С. 
Попова присуждена груп
пе сотрудников кафедры 
радиотехники — про
фессору М. С. Ройтману, 
доценту Э. И. Цимбали
сту, заведующему отделом 
НИЧ Ю. Г. Свинолупову, 
старшему преподавателю 
Ю. К. Рыбину и заведу
ющему лабораторией 
НИИ ЭИ Н. П. Калини
ченко. Этой награды ав
торский коллектив удо
стоен за комплекс авто
матизированных измери
тельных систем, разрабо
танный совместно с мос
ковским конструкторским 
бюро.

Этот комплекс найдет 
применение в метрологи
ческой практике, при 
проведении различных на
учных исследований.

А. ОЗУР.
Р. ГОРСКАЯ.

На кафедре технологии основ
ного органического синтеза сос
тоялось общее собрание сотруд
ников, на котором были выска
заны мысли и предложения об

укреплении трудовой дисципли
ны, о ходе выполнения плана 
учебной и научной работы.

НА СНИМКАХ: выступают
заведующий кафедрой профессор

В. П. Лопатинский и старший 
преподаватель В. В. Бочкарев.

Профорг Н. К. Гарганеева ведет 
протокол собрания.

Фото М. Пасекова.

НА ФАКУЛЬТЕТАХ 
И В НИН

СРЕДИ профессорско- 
преподавательского сос
тава в основном нет на
рушений дисциплины.

И все же бывают опо
здания и ранний уход с 
работы, преждевремен
ное окончание занятий 
и их срывы.

Так, взыскания в при
казе по институту за 
срыв учебных занятий 
получили в прошлом го
ду доцент ГРФ И. П. 
Новиков, доцент АЭМФ 
Л. И. Стрижкова, ст. 
преподава т е л ь ФТФ 
Ю. И Сапожков и дру
гие.

Наибольшее ч и с л о  
взысканий у преподава
телей АВТФ (4 из 17 
по институту). Но проф
бюро факультетов недо
статочно использ ую т 
свои права и обязаннос
ти по контролю за дис
циплиной и за деятель
ностью администрации в 
этом направлении. Отче
ты заведующих кафед
рами не заслушиваются. 
Журналы прихода и 
ухода сотрудников не 
проверяются. На мно
гих факультетах на опоз
дания и ранний уход с 
работы смотрят сквозь 
пальцы, не придавая им 
должного значения.

По-другому обстоят 
дела на ФТФ. Здесь 
существует постоянный 
контроль за выходом 
сотрудников на рабо
ту* >в конце недели 
результаты обобщаются, 
потом обсуждаются на 
совете факультета. Сис
тема . ежедневного кон
троля привела к резко
му сокращению опозда
ний.

Жесткие меры по от
ношению к нарушите
лям трудовой дисципли
ны применяются в пос
леднее время н,а тепло
энергетическом факуль
тете, где уже в 1983 го
ду пять сотрудников фа
культета: лабора н ты
Н. В. Онищенко, О. В. 
Яцких, инженер В. А. 
Вертщов, учебные мар-

тера Г. В. Черногузов и ний трудовой дисципли- к этому вопросу никако- 
II. И. * Петренко получи- ны в НИИ остается вы- го интереса.
ли выговоры за .прогу- соким. Так, в НИИ ВН На профсоюзном соб- 
лы. . за 1982 год зафиксиро- рании принята система

Но в некоторых проф- вано 111 человеко-дней жестких конкретных мер 
Союзных > организациях, прогулов (34 прогуль- борьбы с нарушителями
РЕЙД п р о ф к о м а  и  о т д е л а к а д р о в  ------------------------------------------------

ПРОФСОЮ З и 
ДИСЦИПЛИНА

Неравно производственно - мае-’ организаций по ее укреплению 
совая комиссия профкома и от- в0 всех подразделениях институ- 
дегаа кадров проверила состоя
ние трудовой дисциплины и ра- та-
Ноту первичных профсоюзных Вот что показала проверка.

например, АЭМФ, КОН, 
вопросы состояния тру
довой дисциплины вооб
ще не рассматривались.

Серьезное внимание 
вопросам укреплен и я
трудовой дисциплины и 
эффективности использо
вания рабочего времени 
уделяют администрация 
и профсоюзные органи
зации НИИ.

Ретулярй0| проводятся 
рейды. В НИИ ЯФ, на
пример, в 1982 году бы
ло проведено 26 таких 
рейдов, в НИИ ВН — 
18. Результаты отража
лись в «Молниях» и 
стенных газетах. В НИИ 
ЯФ выпускается специ
альный стенд «За об
разцовый п о р яд о к » .  
Профсоюзные бюро за
слушивают отчеты руко
водителей лабораторий. 
В НИИ ЯФ отчитыва
лись о состоянии трудо
вой дисциплины в кол
лективах заведующ и е
лабораториями Э. Г. Фу
рман и Г. Г. Глухов. По 
представленным матери-/ 
алам администр а ц и я 
принцмдет, действенные 
меры. Так, за наруше
ние трудовой дисципли
ны в административном 
порядке было наказано 
24 сотрудника НИИ ЭИ. 
Приказы директоров вы
вешиваются для общего 
ознакомления.

Одцако число наруше-

щика), 28 случаев попа
дания в медвытрезви
тель (сантехник А. Ф. 
Илингер трижды побы
вал там, 6 сотрудников 
по 2 раза).

В НИИ ЭИ в 1982 
году было зафиксирова
но 33 человеко-дня 
прогулов (10 прогуль
щиков), 9 сотрудников 
попали в медвытрезви
тель, 8 задержаны ми
лицией.

Б ХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ

БОЛЬШИМ остается 
число нарушений дисци
плины труда и быта в 
ЭПМ, межвузовском ре
монтно-строительном уп
равлении, АХУ. Так, в 
экспериментально - про
изводственных мастер
ских из 107 человек в 
1982 году 18 человек 
совершили грубое нару
шение трудовой дисцип
лины, 1.0 побывали в 
медвытрезвителе. Чет-; 
веро' были уволены, в 
то же время товарищес
кий суд рассмотрел все
го одно дело.

Администрация ЭПМ 
до последнего времени 
не разработала правила 
внутреннего распорядка, 
Профбюро не проявило

трудовой дисциплины. 
Теперь задача профбю
ро совместно с админи
страцией строго контро
лировать выполнение ре
шений собрания.

В межвузовском РСУ 
за 1982 год зафик
сировано 103 человеко
дня прогулов (82 про
гульщика), 52 случая 
попадания в медвытрез
витель (30 человек).

Исключительно высо
ка текучесть кадров; в 
1982 году принято на 
работу 175 человек (ра
бочих — 144), уволено 
— 105 человек (рабо
чих — 89). В это самое 
время профбюро не при
няло никаких действен
ных мер по укреплению 
трудовой дисциплины. 
Не рассмотрел ни одно
го дела и товарищеский 
суд.

В административно- 
хозяйственном уцравле-
нии за год зафиксирова- 
вано 8СЧчело:веко-дней 
прогулов, (35 пронуль- 
шиков), 28 человек -по
пали в медвытрезвитель 
или были задержаны 
милицией. Очень высо
ка текучесть кадров — 
за год уволено больше, 
чем принято на работу. 
Но даже эти цифры и 
факты не заставили 
профбюро АХУ принять 
действенные меры. И 
общая борьба за высо

кую - дисциплину и орга
низованность здесь раз
ворачивается ! медленно;. 
Простой пример: 20 ян
варя члены рейдовой 
бригады в 9 часов утра 
не застали ни одного 
человека в проектно
сметном бюро, в бухгал
терии нет журнала уче
та прихода и ухода сот
рудников с работы, в 
бюро расписания имеют
ся случ.аи незаконного 
оформления йраткосроч!- 
ных отпусков без содер
жания. Правда, здесь 
стал активнее товари
щеский суд (за год рас
смотрено 6 дел). Нужно, 
чтобы он работал еще 
плодотворнее. Факты на
рушения порядка и тру
довой дисциплины не 
должны проходить мимо 
внимания членов това
рищеского суда. Особое 
внимание надо обратить 
на отделы, где еще прак
тикуются «дни рожде
ния» в служебных поме
щениях с употреблением
СПИРТНОГО.

Профсоюзным ; органи
зациям хозяйственных 
подразделений нуж н о 
активнее включать сво
их сотрудников в общес
твенную работу. Пока 
ею в МРСУ и в АХУ 
занимаются 20 процен
тов работающих, . в то 
время как на факульте
тах •— 95 процентов со
трудников1, Повышение 
общественной активнос
ти поможет наладить 
п о р я д о к , организовать 
действенную борьбу за 
повышение дисциплины, 

труда и быта.
Члены пр о ф б ю р о 

должны быть сами при
мером добросовестного 
отношения к своему де
лу, только тогда можно 
будет строго спраши
вать с нарушителей.

Ю. ЗАГР0М0В. 
председатель произ-' 
водственно - мае с о- 

вой комиссии,
М. АЛЕЙНИКОВ. 

Зам. председателя 
(производственно -мас
совой комиссии проф

кома института,
Р. ЧЕЛНОКОВА, 

начальник отдела 
кадров.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: КОНТРОЛЬ 
ЗА ДЕЙСТВИЯМИ АДМИНИСТРАЦИИ

А  Ж Д А Т Ь  
Н Е Л Ь З Я

ЧТО может быть важнее четко отлаженного 
учебного процесса в вузе?

Не случайно партийный комитет несколько раз в 
гаду заслушивает состояние организации обучения 
студентов в масштабе института и отдельных фа
культетов. Анализу организации учебного процесса 
много времени уделяет и комиссия по контролю за 
учебно-воспитательной работой администрации. Ито
ги работы комиссии в этом направлении были об
суждены на парткоме 8 мая 1981 года, принято по
становление о совершенствовании организационно
го обеспечения учебного процесса. А в конце учеб
ного семестра, перед началом зачетной сессии коми
тет проверил, как выполняется его постановление.

С отчетом о выполнении постановления выступили 
проректор П. Е. Богданов, начальник учебного от
дела В. Н. Чудинов, декан ТЭФ А. В. Кузьмин.

Партком отметил, что все пункты постановления 
учебно-методическим управлением выполнены или 
находятся в стадии выполнения. Однако учебно-ме
тодическое управление и деканаты недостаточно 
анализируют эффективность применения АСУ для 
контроля текущей успеваемости — этим самым ос
лабевает важное звено в  управлении учебным про
цессом. Нет единой системы подхода к анализу и 
контролю текущей успеваемости в деканатах и на 
кафедрах.

Многие деканаты текущий контроль за учебной 
дисциплиной студентов в семестрах ограничивают 
получением ежемесячных данных по аттестации и 
слабо контролируют работу студентов между атте
стациями. Анализ итогов нередко сводится на ка
федрах и в деканатах к повторению данных аттеста
ций, выводы из анализа являются общими и некон
кретными, и не намечаются меры по устранению 
встречающихся нарушений учебной дисциплины. В 
ряде случаев достоверность оценок по аттестации у 
некоторых преподавателей вызывает сомнение, т. к. 
отдельные преподаватели проставляют аттестацион
ные оценки по посещаемости, другие по результа
там контрольных работ, третьи по опросам студен
тов и т, п. А ведь партийный комитет нацеливал 
методический совет (председатель Г. А. Сипайлов) 
на необходимость разработки методических указа
ний по оценке текущей успеваемости студентов при 
ежемесячных аттестациях по дисциплинам с разны
ми сочетаниями объемов лекционных, практических 
и лабораторных занятий.

Отмечалось, что нередко данные аттестаций, по
лучаемые из АСУ, содержат неточность не только 
по отдельным студентам, но и по группам в целом.

Не на всех факультетах созданы и работают 
постоянно действующие учебно-производственные 
совещания.

Нет такого органа на ТЭФ (декан А. В. Кузь
мин, секретарь партбюро Н. А. Цветков), на ФТФ 
и ХТФ совещания проводятся не систематически, 
без каких-либо конкретных решений.

Слабо кафедры и факультеты ищут более эффек
тивные методы и способы организации учебных за
нятий, слабо используют опыт передовых вузов 
страны. Занимаются этой работой только отдельные 
преподаватели — энтузиасты (доцент А. М. Коль- 
чужкин на ФТФ и некоторые другие).

Наиболее активно постановление парткома вы
полнялось на таких факультетах как АЭМФ, ГРФ, 
АВТФ. Слабо на — ТЭФ и ФТФ.

В. БРАГИН, доцент, член комиссии парткома.

СО Ю З ЭСТЕТИКИ 
И ПЕДАГОГИКИ

В конце января в Мос
кве состоялся V Всерос
сийский симпозиум «Тео
рия и практика эстетиче
ского воспитания в свете 
решений XXVI съезда 
КПСС». Его организатора
ми были Центральный 
совет . Педагогического 
общества РСФСР и Обще
ственный институт эсте
тического воспитания.

Ведущие ученые стра
ны — доктор философ
ских наук профессор 
М. Ф. Овсянников, док
тор педагогических наук 
профессор Н. А. Ветлу- 
гина, Доктор педагогиче
ских наук профессор В. С. 
Кузин, доктор педагогиче
ских наук профессор 
Н. И. Ростовцев — руко
водили секциями, где об
суждались пути и сред
ства обучения и воспита
ния дошкольников, школь
ников и студентов по за

конам красоты.
Мне было доверено 

представить наш инсти
тут докладом «Эстетичес
кое воспитание студентов 
при обучении иностранно
му языку».

Оценивая результаты 
симпозиума, хочется под
черкнуть, что совместная 
работа, в каждой секции 
философов и специали
стов в области педагоги
ки придали обсуждению 
проблемы большую теоре
тическую обоснованность 
и практическую направ
ленность.

Следует, очевидно, ис
пользовать этот опыт и в 
организации внутривузов- 
оких и межвузовских кон
ференций по вопросам 
обучения и воспитания.

Т. КОЛЬЦОВА, 
председатель первич
ной организации пец- 
общества при ТПИ.

ПИСЬМА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ: ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Вместо конкретных мер-отпискиВ ЕДИНЫЙ полит- 
день всегда задает
ся много вопросов, 

поступают замечания и 
предложения. И очень 
важно своевременно от
кликнуться на них.

Однако часто ответы 
руководящих работников 
на 1критические замечания 
и предложения являются 
обыкновенными отписка
ми.

В декабре 1982 гада в 
общежитии по Кирова, 2 
на едином политдне было 
высказано несколько кри
тических замечаний в ад
рес работы хозяйственных 
служб общежития и его 
шефов. Суть этих замеча
ний: постельное белье
меняется только один раз 
в месяц, заведующая об
щежитием часто находит
ся в нетрезвом состоянии 
и своих обязанностей не 
выполняет, УНК «Элек
троника» все еще недо
статочно помогает обще
житию ,в ремонте и обо
рудовании.

Директор студгородка

А. Ф. Ходанович ответи
ла, что профбюро студго- 
родка, администрация 
дважды проводили- про
верку состояния трудовой 
дисциплины работников 
общежития. Комендант и 
кастелянша строго пре
дупреждены. Обмен белья 
будто бы налажен и про
водится каждые 10 дней. 
Вопрос о работе комен
данта общежития пока от
ложен до ее возвращения 
из очередного отпуска. 
Шефы общежития в лице 
замдиректора НИИ ЭИ 
А. В. Блинова сообщили, 
что общежитию оказана 
некоторая помощь краю-' 
кой, рейкой, передан 
цветной телевизор.

Но через д*нь после 
указанных отписок на 
очередном едином полит
дне в общежитии прорек
тору П. Е. Богданову 
вновь были высказаны

почти те же замечания. 
Оказывается, обещание о 
регулярной смене белья 
не выполняется. Перего
рели конфорки электро
плит. По-прежнему стоит 
вопрос о необходимости 
ремонта общежития.

В этот январский по- 
литдень в адрес ректора
та в общежитиях институ
та высказано много кри
тических замечаний и 
вопросов, касающихся 
улучшения условий про
живания студентов, орга
низации их быта и досу
га. Не работают плиты 
также на Усова 21/2, а на 
Пирогова, 18-а кухни за
селены заочниками. В ра
бочих комнатах общежи
тия не работает ни один 
чертежный прибор, а в 
красном уголке телевизор 
то исчезает, то появляет
ся в неисправном состоя
нии. В общежитии по Вер

шинина, 37 во многих 
комнатах нет стекол, окон
ных рам, обваливаются 
стены. На Вершинина, 
39-а газеты доставляются 
с опозданием. Много на
реканий в адрес работы 
столовых.

Все эти и ряд других 
замечаний и вопросов, 
часть из которых повтор
но направлена для ответа 
проректору по АХЧ В. Ф. 
Шумихину, председателю 
профкома студентов
А. Ю. Чернышову, про
ректору по заочному и 
вечернему обучению А. В. 
Водопьянову.

10 февраля на очеред
ном политдне в общежи
тиях должны быть даны 
ответы и пояснения на 
поставленные вопросы. 
Думается, что на этот раз 
на все вопросы мы отве
тим по существу.

И. ФИКС,
член комиссии парткома.

Сотрудники кафедры светотех
ники и источников света В. Н. 
Легостаев и А. Т. Овчаров .раз
работали прибор для контроля 
устойчивости кварцеедих стекол 
к воздействию оптического излу
чения.

Этот прибор найдет примене
ние в электротехнической, элек
тронной промышленности и дру
гих отраслях. Его использование

повысит качество кварцевых 
стекол и изделий из них, умень
шит брак в производстве, обес
печит экономию и эффективное 
^пользование дорогостоящих оп
тических материалов.

НА СНИМКЕ: В. И. Легоста
ев и А. Т. Овчаров обсуждают 
результаты исследований свойств 
(оптических материалов.

Фото М. Пасекова.

СЕССИЯ У ГЕОЛОГОВ
ЭКЗАМЕНАЦИОННАЯ 

оеосия — это самое нап
ряженное время в жизни 
студенческого и препода
вательского коллектива.

Удачи, разочарования, 
кто-то не едал экзамен, 
кто-то получил отличную 
оценку — все обсуждает
ся тут же, в кругу дру
зей.

Эта экзаменационная 
сессия имела свои осо
бенности. На III и IV 
курсах все студенты, не 
едавшие зачетов, не допу
скались до экзаменов. В 
результате строгих мер 
со стороны деканата в 
начале экзаменационной 
сессии около 42 процен
тов студентов оказались 
недопущенными к экзаме
нам. На III—IV курсах 
большинство студентов

Подведены итоги Все
союзного социалистичес
кого соревнования ком
плексных творческих мо
лодежных коллективов,

сдали все зачеты. Так, 
скажем, на III курсе 
пример показали группы 
2101, 2103, 2201, 2202, 
2402, 2403, 2404. На
IV курсе впереди группы 
2191, 2192, 2291, 2491, 
2492.

На сегодняшний день 
пять студентов не имеют 
зачетов на III курсе и 6 
студентов на IV. В связи 
с недопуском до экзаме
нов некоторые студенты 
не начали еще сдавать 
сессию. Это В. Малащук
— гр. 2103, А. Котельни
ков —• гр. 2300, Н. Под- 
левакая — гр. 2390.

Резко сократилось чис
ло студентов, продливших 
экзаменационную сессию. 
Так, на III курсе таких 
студентов всего 15, на IV
— 10. Большинство из

соревнования
НИИ, конструкторских 
бюро и проектных уч
реждений, посвященного 
60-летию образования 
СССР. Молодежный кол-

них продлили сессию по 
уважительной причине. 
Даже большинство спорт
сменов на этот раз не 
просили продления сес
сии, а успешно сдавали 
экзамены.

Каковы же итоги сес
сии?

На III курсе абсолют
ная успеваемость состав
ляет 96 процентов, одна
ко качество учебы толь
ко 26 процентов. На IV 
курсе она соответственно 
составляет 95 процентов 
при качестве учебы 30 
процентов.

Абсолютная успевае
мость, как видите, доста
точно высокая, но каче
ство оставляет желать 
лучшего.

лекгив НИИ ЯФ при 
ТПИ, возглавляемый
старшим научным сотруд
ником Ю. Г. Штейном, 
награжден Почетной гра
мотой ЦК ВЛКСМ за ис
следования генерации 
ОВЧ-импульсов.

УЧИСЬ УЧИТЬ

Иллюстрация 
к лекции

Не секрет, что ряд 
лекционных курсов, 
особенно специальных 
дисциплин, таких, на
пример, как «Физиче
ская химия силикатов 
и тугоплавких соедине
ний», «Оборудование и 
проектирование _ заво
дов» и ряд других со
держат значительное 
количество иллюстра
тивного материала, ко
торый позволит наибо
лее просто усвоить уз
ловые моменты и прин
ципы работы того или 
иного устройства, ис
кать суть технологиче
ской цепочки изготов
ления определенного 
вида изделий. Но для 
изображения рисунков 
мелом на доске тре
буется много времени, 
иногда более трети 
всей лекции.

Исходя из этого до
центы кафедры техно
логии силикатов Э. А. 
Губер и В. Н. Гурина 
и ассистент В. Н. Сми- 
ренская составили ме
тодическое пособие в 
виде рисунков к лекци
онному курсу.

Пособие было издано 
большим тиражом и 
выдавалась каждому 
студенту. С ним он 

/приходил на лекцию, с 
ним работал дома, са
мостоятельно прораба
тывая материал. А 
время, которое прежде 
занимала иллюстрация 
материала, пошло на 
углубленное изучение 
проблем.

Мы хотим подгото
вить подобные иллюст
рации и к другим лек
ционным курсам.

А. АЛЕКСЕЕВ, 
доцент.

В. ЕРМОЛАЕВ, 
зам. декана ГРФ.
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1-5 ФЕВРАЛЯ в 
институте со
стоялась тра

диционная учебно-мето
дическая конференция 
преподавателей и сот
рудников. Нынешняя 
ее тема — «Совершен
ствование организации 
и проведения производ
ственной практики сту
дентов». Выбор темы 
был обусловлен прежде 
всего тем, что практи
ческая подготовка вы
пускников института 
— один из важнейших 
разделов учебного про
цесса и ему отводится 
около пятой части 
учебного времени. В 
ходе конференции воп
росы производственно
го обучения рассматри
вались с различных то
чек зрения. В их об
суждении приняли уча
стие преподаватели и 
научные сотрудники 
ТПИ (в частности, 
только на пленарном 
заседании присутство
вало 9 деканов и 20 
профессоров нашего 
института, заведующие 
кафедрами и директо
ра НИИ) и других 
вузов, представители 
промышленных пред
приятий. Мнения сту
дентов приводились из 
отчетов по практике и 
данных социологиче
ских исследований.

Наиболее важными, 
вызвавшими глубокий 
интерес участников 
конференции, явились 
вопросы обеспечения 
сквозных программ 
производственной пращ 
тики, дальнейшее со
вершенствование свл- 
яей с предприятиями, 
особенно базовыми, 
обеспечение студентов 
работой по специаль
ности, организация их 
быта во время прохож
дения практики, конт

роль за ходом практи
ки преподавателей ин
ститута и администра
ции предприятия, под
готовка индивидуаль
ных заданий. Предме
том активного обсужде
ния на пленарном и 
секционных заседаниях 
стали также вопросы

так как это _ поможет 
решать данную пробле
му в комплексе. Хо
чется отметить содер
жательный доклад про
ректора по учебной ра
боте П. Е. Богданова, 
а также предложения 
директора одного из 
томских НИИ А. К.

ледняя конференция по 
такой тематике прохо
дила в 1972 году, про
изводство и техника 
ушли вперед — в но
вых условиях возника
ют новые требования 
к практике, которые 
будут определены на 
конференции и получат

ально-технической базы 
ВЦ и УНИК «Киберне
тика» для проведения 
практики, о заключе
нии договоров с вуза
ми с целью обеспече
ния студентов жильем 
на это время.

Предстоит внима
тельно изучить социо-

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ПРАКТИКА:
О П Ы Т , ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ
организации обществен
но-политической прак
тики во время произ
водственной практики 
студентов. Выступаю
щие подчеркивали, что 
это направление в ра
боте требует сущест
венного улучшения.

— В чем вы видите 
значение этой конфе
ренции? — с таким 
вопросом мы обрати
лись к ряду участни
ков конференции.

Говорит профессор 
Г. А. Сипайлов, пред
седатель методического 
совета института:

— Одним из важней
ших видов учебного

( процесса является про
изводственная практи
ка. На конференции 
мы попытались затро
нуть насущные вопро
сы, относящиеся к со
вершенствованию ее 
организации и проведе
ния. Мы стараемся, 
чтобы в работе конфе
ренции приняли уча
стие представители ву
зов, промышленных 
предприятий и НИИ,

Мартынова о не
обходимости тес н о г о 
сотрудничества инсти
тута с предприятиями 
в деле профессиональ
ной подготовки студен
тов. Докладчик пред
ложил проводить рас
пределение на работу 
на III курсе, чтобы все 
виды практики студент 
проходил на одном и 
том же предприятии, 
где впоследствии будет 
работать. Он сможет 
заранее адаптировать
ся к условиям работы 
и, придя сюда инжене
ром, сразу же начать 
грудиться с полной от
дачей. А. К. Марты
нов предложил также 
создать филиал ка
федры в своем НИИ.

А. Ф. Глотов, до
цент, председатель ме
тодической комиссии 
института по производ
ственной практике:

— Конференция поз
волит определить ос
новные направления со
вершенствования орга
низации практики на 
ближайшие годы. Пос-

конкретное развитие в 
дальнейшей работе.

Профессора В. 3. 
Ямпольского, директо
ра УНПК «Кибернети
ка», мы попросили выс
казать свое мнение о 
роли производственной 
практики в подготовке 
инженерных кадров.

— Эта роль велика, 
так как именно на 
практике закрепляются 
знания, формируются 
умения и навыки сту
дентов. Сейчас наибо
лее важно выяснить 
пути повышения ' эф
фективности производ
ственной практики, и в 
этой связи особое зна
чение приобретает до
стижение максимальной 
конкретности методиче
ского ее обеспечения. 
Как показало обсужде
ние на заседании сек
ции УНПК «Киберне
тика», пока еще недо
статочно действенным 
является контроль за 
ходом проведения прак
тики. Был высказан 
ряд конкретных пред
ложений. Например, об 
использовании матери-

логические исследова- 
■ ния среди студентов 
АВТФ, проведанные 
доцентом кафедры эко
номики промышленно
сти А. С. Бердник, с 
целью устранения име
ющихся недостатков, в 
частности, формально
го отношения к прове
дению производствен
ной практики со сторо
ны некоторых препода
вателей.

В. В. Евстигнеев, до
цент, декан ФТФ:

Конференция помо
жет поднять на новый 
качественный уровень 
организацию производ
ственной практики. На 
своем факультете мы 
хотим ввести два но
вых момента в ее про
ведение. Студенты Дол
жны будут подать за
явку на авторское сви
детельство на изобрете
ние или рацпредложе
ние, совместно с сот
рудниками предприя
тия, где они будут 
проходить практику. И 
обязательную часть в 
ходе практики соста

вит проведение какой- 
либо расчетной работы 
на ВЦ. Теоретическая 
часть будет подкреп
ляться практикой (осо
бенно в УНК «Физи
ка» в связи с введени
ем новой машины). Та
ким образом, конфе
ренция имеет для нас 
практическое значе
ние. •

Большую работу по 
подготовке и проведе
нию этой конференции 
провел методический 
отдел института. Здесь 
был разработан пере
чень тем для докладов, 
составлена и согласова
на программа, подобра
на литература. Многие 
Преподаватели) ротовй- 
лись к докладам в ме
тодическом кабинете, 
цде были организованы 
консультации.

— Как, по-вайему, 
прошла конференция? 
— спросили мы заве
дующую отделом, стар
шего научного сотруд
ника Р. Е. Горбатову.

— По-моему, равно
душных на конферен
ции не было. Постанов- » 
ка проблемы волнова
ла каждого и доклады 
слушались с интере
сом. Очень активно, по- 
деловому, прошли сек
ционные заседания. 
Сейчас предстоит боль
шая работа по обобще
нию всего ценного, 
что было высказано. И 
прежде всего — созда
ние методического , 
стандарта по производ
ственной практике.

Практика — это пер
вое знакомство студен
та с производством. И 
от того, каким оно бу
дет, во многом зависит 
не только выработка 
практических навыков 

■ будущего инженера, но 
и его отношение к про
фессии.

ПЕРВАЯ ВСЕСОЮЗНАЯ
В Риге состоялась Все

союзная конференция 
«Импульсные источники 

энергии» для физичес
ких и термоядерных ис
следований. Руководил 
работой конференц и и 
вице-президент АН 
СССР, председатель Го
сударственного комите
та по использованию 
атомной энергии акаде
мик Е. П. Велихов. В 
работе приняли участие 
ведущие специалисты по 
созданию мощных сис
тем импульсной энерге
тики и использовании 
их для физических и 
термоядерных исследо-1 
ваний.
| Конференция рассмо
трела все возможные 
схемы накопления и 
коммутации электричес
кой энергии.

На пленарных заседа
ниях с докладами выс
тупили академик И. А. 
Глебов, члены-коррес
понденты АН СССР 
В. А. Глухих, Л. И. Па
вловский, Г. А. Месяц. 
Они рассказали об уров
нях параметров, достиг
нутых в системах типа 
«Токомак», электрома!- 
шинных, магнито-куму
лятивных, емкостных на
копителях энергии.
С интересом был заслу
шан на пленарном засе
дании доклад директора 
НИИ ВН профессора В. Я. 
Ушакова, посвященный 
электрической изоляции 
высоковоль т н ы х им
пульсных систем. На

секционных заседаниях 
с докладами выступили 
Э. Г. Фурман, Г. Е. 
Ремнев (НИИ ЯФ), В. Л. 
Корольков (НИИ ВН), 
Ю. А. Отрубянников 
(НИИ ЭИ) и автор этих 
строк. Мы познакомили 
собравшихся с работами 
ученых нашего институ
та в решении проблем 
импульсной энергетики 
Конференция приняла 
решение просить Прези
диум АН СССР создать 
Научный совет АН СССР 

по вопросам импульсной 
энергетики, провес т и
школу .молодых науч
ных работников, издать 
коллективную моногра
фию.

В решении конферен
ции указано на необхо
димость расширения ис
следований по электри
ческим разрядам и изо
ляции в вакууме, газе, 
конденсированных сре
дах в мегавольтн о м 
классе напряжения.

Актуальными остают
ся задачи повышения 
надежности многоэлеме
нтных импульсных вы
соковольтных сист е м, 
расширение их частот
ного диапазона. Отрад
но, что многие научные 
разработки НИИ высо
ких напряжений, посвя
щенные импульсным ис
точникам питания и фи
зике электрических раз
рядов, находятся в русле 
этого авангардного на
правления науки.

Г. КАССИРОВ, 
зав. отделом НИИ ВН.

СООБЩАЕТ «КП»

ОБОРУДОВАНИЕ ПОД 
СНЕГОМ

19 января 1983 г. 
членами «КП» проводится 
рейд по проверке сани
тарного состояния тер
риторий, , закрецленных 
за институтом. В ходе 
проверки было установ
лено, что на территории 
11 корпуса 15 масляных 
трансформаторов раз
бросаны в беспорядке и 
лежат под снегом. Там 
же в центре двора сре
ди тополей затерялся 
полуразобранный ном- 
прессор, который, види
мо, уже давно пора 
сдать в металлолом.

НА СНИМКАХ: под
шапками снега компрес
сор и другое оборудова
ние.

НЕТ НИЧЕГО 
ДОРОЖЕ ХЛЕВА

Много хлеба идет в 
отходы в столовых ин
ститута и общежитиях. 
Нет ничего проще при
кинуть, сколько хлеба 
нужно к обеду или на 
день и не брать лишне
го. Мы ведь знаем, ка
ким трудом достается 
он хлеборобу — сами не 
раз бывали в совхозах 
и колхозах на уборке 
урожая, беседовали с 
сельчанами. А выпечь 
хлеб, да так, чтобы ко
рочка похрустывала на 
зубах, чтобы от одного 
запаха слегка кружи
лась голова? Труд пека

ря — не легок — це- 
чый день у жаркой пе
чи, сколько приходится 
загрузить и выгрузить 
форм!

У 16 корпуса мы за
метили куски хлеба пря
мо на земле. Если их 
бросили для птиц, то 
почему бы не сделать 
кормушку? Делр нехит
рое.

КТО РАСЧИСТИТ 
ДОРОГУ?

Крайне опасным для 
пешеходов стал спуск к 
16 корпусу как со сто
роны 9 корпуса, так и с 
переулка Тимакова. А 
ведь это может привес
ти к травмам. А вопрос- 
то выеденного яйца не 
стоит — надо сколоть

лед и высыпать не
сколько ведер песка.

ПОД ЗАВЕСОЙ 
ЕДКОГО ДЫМА

Проверкой установле
но, что вопрос о сяЛна- 
нии мусора во дворе 10 
корпуса после рабочего 
дня так и не решен, хо
тя об этом не раз писа
ла газета. Мусор про
должают сжигать в ут
реннее время, и едкий 
дым попадает в научные 
и учебные лаборатории. 
Работать в таких __ усло
виях становится невоз
можно, у людей болит 
голова, портится настро
ение. Считаем, что ко
мендант корпуса Л. Г. 
Широкова должна при
нять решительные! меры.

С. СТЕПАНОВ, 
член комсомольского 

бюро, м. н. с.
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РЕДАКТОР 
В. П. БОРОДИН

■БАСКЕТБОЛ

СПАРТАКИАДА 
I СОТРУДНИКОВ
*  20 января состоя-

|лись соревнования по 
баскетболу в зачет 
спартакиады институ
та среди сотрудников. 
Выиграла команда

1ТЭФ. На втором мес
те — УНК «Энергия», 
на третьем — МСФ, 
остальные команды

■ распределились в сле
дующем п о р я д к е :  
ФТФ, ХТФ, НИИ ЯФ, 
УНПК «Кибернети-

|ка», ГРФ, ЭФФ, 
АЭМФ.

| Игры проходили в 
упорной борьбе. Кома
нда НИИ ЭИ, не за

кончив предваритель
ных игр, выбыла из 

ш борьбы.

БОРЬБА

Удачное выступление
В Омске состоялись 

соревнования по класси
ческой борьбе на-пер
венство Российского со
вета ДСО «Буревест
ник» среди юниоров.

Несмотря на неудоб
ные сроки (шла сессия), 
в них участвовало око
ло 150 борцов вузов 
Российской Федерации. 
Команда томских сту
дентов была в основном 
составлена из политех
ников.

Удачно выступили Ю.

ЗИМНЕЕ

Головастиков и Ю. Иги- 
шев. Единственная неу
дача в предварительных 
соревнованиях не позво
лила Юрию Головасти- 
кову занять высокую 
ступеньку пьедестала, он 
занял 3-е место. Юрий 
Игишев вошел в шесте
рку сильнейших.

Впереди много ответ
ственных соревнований, 
нужно успеть в учебе и 
на ковре.

А. РАКИН, 
ст. преподаватель.

МНОГОБОРЬЕ

В з а ч е 1
Соревнования по зим

нему многоборью ГТО 
проводились облсовпро- 
фом. Команда ТПИ вме
сте с командой ТИА- 
СУРа выступала по 
группе ДСО и обкомов 
профсоюзов, и обе заня
ли первые места.

У политехников — 
два победителя: В. Ар
бузова, студентка гр. 
1180, и постоянный 
участник, неоднократный 
призер этих соревнова
ний старший преподава
тель Н. Старцева. В 
своих возрастных груп-

гто
пах они набрали боль
ше очков, чем осталь
ные участники.

Успех команде прине
сли и В. Шаталова, Е. 
Старикова, В. Кулымов, 
И. Чурбанов, Г. Арля- 
пова, Н. Калиниченко, 
В. Петушенко.

12 — 13 февраля со
стоятся соревнования со
трудников по зимнему 
многоборью, которые 
войдут в зачет спарта
киады института.

Л. АНДРИЯШ.
ст. преподаватель.

В СВОБОДНОМ ПОЛЕТЕ.
Фото М. Васина.
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У Б Е Д И Т Е Л Ь Н А Я  П О Б Е Д А
Первенство ДСО 

«Буревестник» по лы
жным гонкам явилось 
первым итогом подго
товительного сезона. 
Успешным было выс
тупление женской 
команды. На дистанции 
5 и 10 км абсолют
ной чемпионкой ДСО 
стала преподаватель 
кафедры физвоспита- 
ния, кандидат в мас
тера спорта Н. А. 
Петруничева, на вто
ром месте — студен
тка IV курса ЭФФ, 
кандидат в мастера 
спорта С. Кондрато
вич.

Неплохие резуль
таты показали и- на
ши юниорки. Чемпи
онкой «Буревестника» 
стала студентка ГРФ 
А. Костарева.

Особенно остро раз
вернулась борьба в 
эстафетной гонке 4x5 
км. На первых двух 
э т а п а х  лидировала 
команда ТИСИ . Но 
на третьем этапе на
ши девушки сумели 
отыграть потерянные 
секунды и с большим 
отрывом заняли пер
вое место.

Мужчины соревно
вались на дистанции

15 и 30 км. 15-кило
метровую гонку вы
играл преподаватель 
Т1ИСИ В. Безруков. 
Второе и третье мес
та заняли студент 
ГРФ В. Костырев и 
преподаватель В. Ме
шков. В 30-километ- 
ровой гонке первенст
вовали В. Безруков, 
В. Колупаев (ТИСИ) 
и В. Мешков.

В командном заче
те женщины заняли 
первое место, муж
чины — второе.

Л. ЛОДЯКОВА,
Г. ЛОЖКИНА,
М. ГУЗНЯЕВА.

На помосте студент АЭМФ мастер спорта СССР Р. Хамидулнн.
Фото М. Пасекова.

Т о м с к  — К о  яг е в  ии н о в  о
1 февраля у Монумента 

боевой и трудовой славы 
томичей начался лыжный 
переход студентов ТПИ 
Томск — Кожевниково. 
Проводить лыжников при
шли представители Киров- 
шото райкома КПСС и 
партийного комитета ин
ститута.

Уже первый этап пере
хода показал, ■ что студен
ты были подготовлены к 
нему отлично. Пробивать 
лыжню по глубокому сне
гу приходилось самим. 
Через каждые 200 метров 
лидер группы менялся. 
Лыжников было тринад
цать: 12 студентов —
А. Молодцов, С. Емелья
нов, С. Приходько, К. Ко
стырев, А. Галдеев, А. 
Белоусов, С. Коновалов, 
С. Чурилов, К. Кириллов, 
Н. Стариков, В. Кулы
мов, Л. Крутелев и ин
женер-геолог А. Дружи
нин.

Первый пункт назначе
ния — Нелюбино. Здесь, 
в помещении средней 
шкалы, лыжникам пред
стоял отдых, а другим 
участникам перехода, чле
нам агитбригады—работа.

Трижды в этот день 
выступал с лекциями «О 
самовоспитании и само
дисциплине» каидидат 
биологических наук, до
цент кафедры физвоспн- 
тан'ия А. С. Антипин. Его 
увлеченно слушали уча
щиеся школы, работники 
животноводческой фермы, 
а вечером, перед началом 
киносеанса, в клубе—жи
тели села. С лекцией «Об 
актуальных вопросах вне
шней и внутренней поли
тики КПСС» выступил ас

систент кафедры истории 
КПСС А. Н. Минаев. Ко
миссар перехода замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ А. Поддубный 
рассказал учащимся шко
лы о политехническом ин
ституте и оставил на па
мять сувениры.

Школьники проводи
ли участников перехода в 
дальнейший путь.

На противоположном 
берегу Оби студентов По
вели вперед по подготов
ленной лыж-не воспитан
ники спортивной школы, 
села Мельникова Шегар- 
окого района. У школы- 
интерната руководитель 
перехода мастер спорта 
А. К. Чибирков доложил 
представителю Шегарюко- 
го райкома КПСС В. Г. 
Казанцеву о благополуч
ном прибытии во второй 
пункт назначения. Здесь 
политехники встретились 
с учащимися сельского 
ПТУ № 7 и другими жи
телями села. На встрече в 
ОПТУ А. К. Чибирков 
рассказал об истории оте
чественного биатлона и 
успехах политехников в 
этом виде спорта, млад
ший научный сотрудник 
НИИ ЭЙ С. В. Финкель- 
штейн поведал о разви
тии настольного тенниса 
и показал основные эле
менты игры. Учащиеся 
узнали много интересного 
о спортивном ориентиро
вании, о развитии физи
ческой культуры и спорта' 
в институте. Сотрудник 
кафедры вычислительной 
техники С. А. Поупов дал 
два сеанса одновременной 
игры в шахматы на 
нескольких досках.

На следующий день 
предстоял самый трудный 
этап протяженностью 45 
километров. Дорога поз
волила продвигаться по 
Обочине. К конечному 
пункту перехода привел 
группу студент ГРФ Кон
стантин Костырев. За два 
километра до финиша по
литехников встретила 
группа лыжников молоко
завода.

Встреча с работниками 
этого предприятия' вде- 
стоялась в столовой заво
да. За дружеским чаем 
Андрей Поддубный рас
сказал собравшимся о 
нашем институте, а глав
ный инженер В. Г. Ерем- 
чук — о трудовых до
стижениях своего коллек
тива. Председатель рабоч
кома Г. Г. Смехунов 
познакомил нас со спор
тивной жизнью рабочих 
предприятия.

В районном центре со
стоялись лекции, а вече
ром в зале совета ДСО 
«Урожай» шюшли
шахматная игра и теннис
ный турнир.

В последний день сту
денты совершили 15-ки- 
ламетровый переход до 
села Уртам. Программа 
перехода была завершена. 
Этот четырехдневный по
ход стал для, наших 
спортсменов хорошей тре
нировкой, экзаменом на 
выдержку.

Но надолго останутся в 
памяти и незабываемые 
встречи с рабочими, жи
вотноводами, итюшьимка- 
ми, учащимися ПТУ, кото
рые живут на селе.

А. ТАЕНКОВ, 
участник перехода.
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1. — И. П. — пра- ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 
вая рука вверху.

1—2 — левую руку 
вверх, правую вниз — 
назад.

3 —4 — поменять
КОМПЛЕКС УПРАЖНЕНИЙ

нистых приседания, ру
ки на колени.

4 — вернуться в ис
ходное положение. То 
же с другой ноги. 

Повторить 10 раз.
положение рук. 4 — вернуться в ис ный наклон. 4  — вернуться в ис VI. И. П. — основ-

Повторить 4 раза. ходное положение. 4 — вернуться в ис ходное положение. ная стоика.
II. - - И. П. — ноги Повторить 8 раз. ходное положение. Повторить 8 раз. 1 --  правую руку

врозь, руки к плечам. III. — И. П. — ос Повторить 8 раз. Постепенно замедля вверх.
1 — поворот туло- новная стойка, руки на IV. И. П. — основ емая ходьба в течение 2 --  последователь-

вища влево, руки голове. ная стойка. 20 секунд. но сгибая руку в сус-
вверх. 1 — наклон влево. 1 — присесть, руки V. И. П. — основ тавах, опустить ее

2 — вернуться в ис- 2 — левую ногу в вверх. ная стойка, руки на вниз.
— левую рукуходное положение. сторону на носок, пра 2 — вернуться в пояс. 3

3 — поворот туло- вую РУКУ вверх, на исходное положение. 1 — выпад левой вверх.
вища вправо, руки клон влево. 3 — полуприсед, руки вперед, руки вверх. 4 --  последователь-
вверх. 3 — дополнитель- назад. 2 —3 — два пружи- но сгибая руку в сус-

тавах, опустить ее 
вниз.

Повторить 6 раз.
VII. И. П. — основ

ная стойка.
1 — левую ногу впе

ред на косок, руки 
вперед.

2 — полуприсед на 
правой, правой рукой 
коснуться левой ноги, 
левую руку назад.

3 — приставить ле
вую к правой, руки 
вверх.

4 — вернуться в ис
ходное положение.

Повторить 6 раз.
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